

CARTA CERRADA A USTED

Primero que nada quiero pedirle disculpas por referirme a USTED, después de tantos años de su despedida de este mundo. No intentaré aquí «Neudiarlo». Sino simplemente tocaré el tema que me atañe y que podría resumirse a cierto porcentaje de la masa del largo país del que fue, o es, y será perro. Yo sólo celebro la feria, si no también del abono que ha dejado Iras sus paseos. Me, quería decir lo siguiente: La historia hecho que Neftalí Reyes sufrido mucho durante la infancia. Pero eso lo sabe USTED mejor que nadie. Que luego la lucha por ganarse un puesto en la literatura Chilena fue ardua y casi allí también derramó sangre, lágrimas y letras y hasta perdió su nombre verdadero, para cambiarlo para siempre, por el que todos sabemos. Que su estadio, en Santiago en el año 1921 y posteriores, fue triste y angustioso. Cuán digno USTED era todavía, al escuchar puer provindiano, pobre y con ganas de éxito. Intentando entender los idiomas madura la poética de aquellos años. Pedagógico en Francia. Pero ya vestido de poeta, como dijo un ensayista italiano, elegido, triste, cubierto con una larga capa y un sombrero de abas anchas.

Pero de ahí en adelante, no me pierdeñar que su vida fue un paraíso, siendo abducido en cuanto puesto político inventaron para ponerlo a la palestra de la realidad social y cultural de nuestro país. Viéjelo por todo el mundo USTED mi amigo y sus manos súcias las corrieron para apretar fuertemente la de otros diputados, o para atrincherar la dictadura a una cuya señorita y por qué no decir, para producir frases que luego quedarían para el bronce, para la plata y por supuesto para el oro y por último, sumamente alzaba el buen vaso de vino, sacado de las uvas que USTED mismo hacia inocular con su polvillo. USTED supo paipar lo que Manuel Rodríguez sintió al ser perseguido. Son cosas que sólo los caudillos saben y me imagino, que de alguna forma puede ser parte del lobby de toda esta juguetona aventurera.

O también, no me va a negar que para

Recordado Neftalí:

USTED fue un maravilloso día en que supo, que por acción de la Universidad de Oxford, en Inglaterra, en el ramo de Literatura Latinoamericana ya no se loyo más a Rubén Darío. Cogiendo su lugar el mismo Pablo Neruda. Los ecuatorianos quedaron encantados y mandaban a comprar sus libros a cinco países y USTED estuvo vivo porque era el año 1962, cuando ya Neruda era su compañera.

No, e voy a cortar el mérito que logró su mérito, ni le cuento despojar de su premio Nobel... yo don Neruda. Es USTED un digno representante, como tantos otros que han quedado en lista de espera.

Pero no sólo eso, USTED (de paso), puso al mundo su poesía que hay en Chile en una casta batiente poderosa. Pero puse que la versió quedó empinada. Me imagino que no fue su intención don Neruda no, porque USTED sólo quería tapar a bocas de Vicente y Paola, que lo descubrieron cuando llegó hambruno del Tercero Juvoso. Y en ese sentido, todo un logro don Neruda, todo un logro.

Pero inné, aquí me detengo para tomar aire y quería hasta un poquito rincón que antes de decir lo que voy a contar.

Yo fui suficiente yo con todo lo que cobré en vida del mundo entero, para que sigamos con suseudísimo a cuestas y sobre todo este año en que se celebran 100, de su cumpleaños? ¡No crezca yo con que a cada joven de Chile que se arriesga a definir unas crevías políticas en su posición, se le dé el de «Neudín» si insiste. Pero de «Neudín» en la ruina?

¡No basta ya con deprimir un montón de coches, haciéndoles creer que superar a USTED es imposible? ¡No basta con aquella lucha que pierde los postulados del 60 para dejar el Olimpo y aunque casi olvidan ultraclásicos chilenos esa lucha y encaramen (más encima), caserón el firmamento o la eternidad misma?

No con Neruda, por otra parte, pero ya me cansé de tantos laurel. Me cansé de tanta migaja cosa otros o nancos de florazos en Cartagena y

después nada.

Lo que yo creo, es que efectivamente, Huidobro era el orgullo de este tema porque rabió la furia, al fondo de la tumba se le sierra. Y se venció el fondo de la tumba suya, don Neruda, ya si hubiese nacido un centenar de años a comienzos vida, dónde sólo..., hoy muerte.

Y fue USTED mismo el que escribió en 7 de Febrero de 1968, en un artículo subtitulado en la revista Ercilla, lo siguiente:

«...En sus últimos años, tuvo otro triste de renacer y mejorar la relación con su hermano brevemente cuando éste volvió por primera vez de Europa. Yo rendí coro las incendiadas de la guerrilla literaria, no acepté esta apropiación. Me he impuesto muchas veces de mi intrusismo. Ciego con mis defectos provincianos como caquiaco rural. No me enorgullece con él un año más, ni lo encontré deseoso. Desde entonces sólo he continuado el diálogo con su poesía.»

Bonito de su punto, pero ya era tarde. Huidobro había muerto hace 20 años.

En estos días en que una pareja de tenistas nos maravillan representando en unión a este país deportivo, con corredores de olivas, el lúbito esbozó también maravillosos durante y después de la segunda guerra mundial, dos poetas chilenos pacíficos (aunque algunos piensan que los chilenos no somos pacíficos), se coronaron de laureles en la Europa.

Todos es una utopía a don Neruda, usted es una utopía, algo así como ganarse el kiro. Porque, es como la imagen schemática de ideal de un artista. Todos queríamos ser como USTED, deslumbrar al mundo con nuestras palabras, recordar de gozo tan simple y solidario un amante insuperable, consentir de ser tenor y gozar Jane en el semidios que se tenía en mente. Hacer lo que quisiera el nombre, tener su casa de alegres, de rubias y malas, ser el Rey Mitas de los circos, el temerario, deshaciéndose sin ser descubierto, ser más importante que el

Presidente de la República, codearse como desconfiados vejos indolenzidos por el mío, hasta conir a crisa en verá y rematarla al menor costo.

Don Neruda, USTED ha logrado todo eso. Si estos caballeros están aún no le legan ni los telones, que venimos a decir del resto. La televisión, cosa de actual USTED sea libre, nos embasurará a diario, canal a canal comercio a su comercial. Bueno, esto es para bzquejarnos un poco el CHILE de hoy, y quizás USTED me diga, estás más que así hoy, siempre te has.

Consejo: hay muchas cosas que podríamos decir, si soy un momento dejámos de ser intrascendentes y nos sacaremos seis de molotes históricos. Con todo lo que se ha magnificado este año ya está bueno. Ahora habría que empezar a ver cuantos «Neudines» en plena juventud hay en este Chile, y de una vez por todas lo dejamos cesar en paz, allá el Olímpo.

Antes de despedirme quiero comentar unas palabras que USTED mismo pasó en París el año 1933, palabras que denotan la faz que servía por esos tiempos, al sentirse no querido por los portugueses. Esto es un extracto de un largo juerga que se divulgado por los «Verdiodigas» en papeles cariocatos y copias a mano:

«...Soy el que sabe y el que calla y no podéis matarme, aunque os parléis los vuestros y yo séis ancora sobre miadas. Adelante, adelante, aviadapacador, que estoy con hombros y simientes, que estoy haciendo cajones y vendí hombros, son muertos, diafanos, caídos en mi armazón que es muerto muerto en el hombro de carne, de vuestras muertes, ayude a salir de las tumbas amargazadas, cestarios, lentes de biba y mudos, el olido a cuadro, labios, y una vibora negra en la garganta.»

Eleodoro Sanhueza Ramírez

Recordado Neftalí: [artículo] Eleodoro Sanhueza Ramírez

Libros y documentos

AUTORÍA

Sanhueza Ramírez, Eleodoro

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recordado Neftalí: [artículo] Eleodoro Sanhueza Ramírez

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)